

# Academia Chilena de la Historia

Discurso de Recepción del Profesor Cristián Guerrero Yoacham

Las instituciones celebran con íntimo regocijo los actos significativos en que se revela el fluir, el revelo de las generaciones y en las que aparecen los nuevos valores que vienen a reemplazar a aquellos que han completado su destino animico vital.

Este cambio generacional demuestra la seguridad de la persistencia de personalidades jóvenes capaces de mantener viva la trama espiritual de la cultura y asegurar así al país su normal desenvolvimiento intelectual.

Al temor de estas palabras que por sentidas y vividas tienen clara elocuencia, recibimos esta tarde con placer personal y beneplácito societario a un elemento joven en el campo de la historiografía americanista, que ha venido distinguiéndose en la disciplina por sus trabajos sólidos en su base documental y armónicos en su arquitectura funcional.

Cristián Guerrero Yoacham es en la actualidad profesor de Historia de América en el Departamento de Historia de la Universidad de Chile (Sede Oriental), y profesor en la Escuela de Suboficiales de Carabineros de Chile, y es miembro de diversas instituciones entregadas a esta disciplina, entre otras, el Instituto Panamericano de Geografía e Historia, la American Historical Association y del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura, donde su presencia ha sido fecunda.

Nacido en Santiago en 1886, en un hogar en que la cultura es tradición de familia, realizó sus estudios primarios y secundarios en el Instituto de Humanidades "Luis Campano"; egresó con excelentes calificaciones que le permiten entregarse de lleno a aquello que siente como su futura misión: la investigación histórica. Brillante alumno en el Depar-

tamento de Historia de la Universidad de Chile, siente pasión por lo que estudia y sus condiciones intelectuales lo destacan en el conjunto de una promoción brillante y promisoria.

Al crearse la Escuela de Graduados, dirigida con prestancia por el Académico Profesor Dr. Rodolfo Orosz, se abren las puertas del Centro de Investigaciones de Historia Americana, destinado a formar para el conjunto del continente americanos idóneos para esta tarea de importancia, que borra la incomprendión que a veces obscurecía las relaciones culturales entre los pueblos. Para animar los tres ciclos de esta enseñanza, destinados a la Historia Latinoamericana, Historia de los Estados Unidos y Canadá e Historia del Brasil y gracias al aporte de la Fundación Rockefeller, representada por el erudito profesor John P. Morrison, de vasta vinculación continental, vinieron al país personalidades destacadas, a saber el Dr. Silvio Zavala, de México, el profesor Buarque de Holanda, de Brasil, Max Savelle, Joe Franz y Woodrow Borah de Estados Unidos, Ruggiero Romano, de Francia, Harold Blakemore, de Inglaterra, etc.

Las aptitudes y el trabajo positivo desarrollado por Cristián Guerrero como alumno en el Centro determinaron una beca de estudios de especialización en los Estados Unidos, y en la Universidad de California, en Berkeley, obtuvo su maestría en Historia con mención en Historia Diplomática.

A su regreso a Chile prosiguió su carrera universitaria, pasando sucesivamente de los cargos de Ayudante, Jefe de Trabajos, Profesor Auxiliar y por último Catedrático de Historia de América. Paralelamente prosiguió sus investigaciones. En 1963 su Memoria de Prueba fue agraciada por

nuestra Academia con el Premio Miguel Cruchaga Tucumal. Poco años después se editaba su monografía *Las Conferencias del Niágara Falls*, destinada "a responder a ciertos interrogantes no aclarados en la historiografía respecto a lo que verdaderamente ocurrió durante las conferencias". Para explicar debidamente los hechos bosquejó un panorama de la historia entre 1910 y 1914, y luego, con ayuda de múltiples documentos inéditos presentó en forma objetiva la mediación de Argentina, Brasil y Chile, los países del A. B. C., en el conflicto entre los Estados Unidos y México en 1914. El libro fue encumbrado como primicia por la crítica extranjera.

Sus extensas lecturas le permitieron proseguir sus trabajos en el doble campo de la Historia de los Estados Unidos y de México. Redactó la interesante biografía de Abraham Lincoln escrita por Don Benjamín Vicuna Mackenna, con oportuno prólogo y notas explicativas.

Dijo a su sueldo *Un testigo chileno del asesinato del Presidente Madero*, en que basado en las notas y papeles del Embajador de Chile don Anselmo Hevia Riquelme agrega noticias íntimas a este dramático episodio con que se inicia la trascendente Revolución Mexicana (1910-1913).

Sus cursos de Historia de los Estados Unidos tuvieron amplia repercusión y condujeron a la creación de una Cátedra dedicada a la evolución de la República Norteamericana en la Universidad de Chile y en la Universidad Católica de Chile. Sobre el tema se le deben valiosas traducciones de señores artículos de Max Savelle, Harold Blakemore y William F. Sater, publicados en el Boletín de nuestra Institución y diversas reseñas bibliográficas en las revistas científicas del país y del extranjero.

La huella de su acción docente se ha marcado también en la enseñanza secundaria y en la organización y participación en los Seminarios internacionales de Santiago, Viña del Mar, Buenos Aires, Lima y Washington, organizados por diversas universidades y la Comisión Fulbright para el intercambio cultural con los Estados Unidos. Fue también llamado a participar en los programas de perfeccionamiento del Ministerio de Educación. Valioso es su aporte a la interrumpida Encyclopedie Chilena planeada con maestría y dedicación por el Director de la Biblioteca del Congreso Nacional, señor Jorge Ugarte Vial.

Señores Académicos: Acabéis de escuchar el modular discurso en que se incorpora a nuestra Academia, "Chile y la Guerra de Secesión de los Estados Unidos, 1861-1865", páginas que revelan con elocuencia los méritos del Profesor Cristián Guerrero Yoacham. Campañas en ellas los resultados de una investigación exhaustiva, que revela una de las facetas de su personalidad, el talento heuristic para manejar y compilar la documentación fundamental en sus trabajos. Reflejan el acuciado sentido crítico indispensable en un historiador y el manejo de las formas literarias en la claridad de la exposición, cualidades todas que auguran una posición importante a su personalidad en el campo de la historiografía americanista. Tiene además los atributos morales del jefe de un hogar modelo, casado con Victoria Lira, Profesora de Artes Plásticas y artista de verdad.

Al recibirlo como Miembro de Número en la Academia Chilena de la Historia estamos seguros que cooperará con inteligencia y entusiasmo al desarrollo de nuestras Instituciones.

Eugenio Pereira Salas

## Academia Chilena de la Historia [artículo] Eugenio Pereira Salas.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Pereira Salas, Eugenio, 1904-1979

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Academia Chilena de la Historia [artículo] Eugenio Pereira Salas.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)